
彈長：2.166米
彈徑：117毫米
重量：42公斤
射程：15000米
人員：須由6人操控，

接獲射擊參數
後須由人工數
據換算，再手
動調整射擊架
角度及方向。

特點：以載重車為載
具，搭載一具
45管火箭發射器，可在22.5秒內發射完畢，以營為單位發射時，火
力十分驚人。

缺點：相比同時期的多管火箭系統，工蜂六型仍無快速裝彈機構，靠人力
裝彈需時15分鐘以上。

研製過程：台 「中科院」 在1970年代展開工蜂四型多管火箭的研發工程，
1973年6月開發成功；之後， 「中科院」 以開發工蜂四型的成功經
驗為基礎，在1978年12月開始研發工蜂六型多管火箭，於1982年6
月完成後陸續量產成軍，部署在軍團炮兵部隊。

彈長：1.96米
彈徑：117毫米
彈重：42公斤
射程：7公里至15公里
人員：以自動化系統

換算並自動調
整定位，僅需3
人可完成

特點：採用自走式輪
型車為載具，
具有高度機動
性，可快速轉
進陣地有效部署，發射架可連射12枚MK45火箭；或連發射擊27枚
MK30火箭；或連發60枚MK15火箭。

缺點：由於價格問題，搭載火箭的底盤載具延宕多年後才解決。台軍內部一
度傳出不滿，甚至建議乾脆把雷霆2000多管火箭系統改成簡單的拖
曳形式，部署在金馬等外島地區使用。

研製過程：在1993年，台 「中科院」 開始研發用於取代台灣陸軍工蜂六型的
新型車載多管火箭系統，名為雷霆─2000（RT-2000），並於1997
年6月的 「漢光演習」 中首度亮相。

工蜂六型多管火箭彈 雷霆2000多管火箭彈 （MK-15型號）

來源：大公報整理

台當局用愛篩檢搞雙重標準

美售台攻擊直升機 維護費高達34億

台陸軍報告表示，陸軍自2014年至
今，委由 「中科院」 執行工六火箭彈研
改，用於射訓成效良好。陸軍庫存逾期的
工六火箭彈有5088枚。

台陸軍司令部說，工六火箭彈廢彈處
理每枚5萬元（新台幣，下同），由 「中
科院」 研改成雷霆2000多管火箭彈的
MK15訓練彈每枚單價25萬元，比新品單
價約85萬元低廉，若全量研改為MK15訓
練彈，將滿足至2027年射擊訓練所需。目
前先行規劃於2023年至2025年研改1500
枚，研改費用12.72億元。

據悉，台軍雷霆2000多管火箭系統以
台海反登陸作戰的戰術需求設計研發，採

用自走式輪型車為載具，具有高度機動
性，可快速轉進陣地有效部署，發射架可
選擇掛載2具MK45火箭彈箱，連射12枚
MK45火箭；或3具MK30火箭彈箱，連發
射擊27枚MK30火箭；或3具MK15火箭彈
箱，連發60枚MK15火箭，射程達7至45
公里，能攻擊來犯登陸敵軍於換乘區、會
合區、泛水區與灘頭的部隊，有效執行反
登陸作戰。

研改軍備是「自我壯膽」
軍事專家王雲飛向大公報表示，台灣

將已退役的工六火箭彈研改為現役雷霆
2000多管火箭彈彈藥，這是拆東牆補西牆

的模式，目的就是省錢。然而，雷霆2000
多管火箭彈的MK15訓練彈彈藥射程僅15
公里左右，MK-30和MK-45火箭彈射程
也就30至40公里，而且火箭彈不帶導引
頭，所以命中率不高。若發生戰役，灘塗
陣地以及在15公里之內主要台島上的炮火
會先被大陸火力覆蓋過幾遍。這種所謂的
軍備 「研改」 也就是台軍的自我壯膽，並
沒有多大實質作用。民進黨當局違背民
意，不斷拋出所謂 「延長兵役」 等話題，
煽動 「抗中保台」 ，完全是為謀求一黨私
利的政治操弄。

王雲飛表示，台灣方面重新研改老舊
的工六火箭彈，但研改後的訓練彈也只能

用於射擊訓練之用，不能用於實戰。如果
用於實戰，還不知道其中會有多少是啞火
彈。

廈門大學台研院副院長張文生教授表
示，民進黨當局領導人蔡英文上任以來堅
持 「台獨」 分裂路線，把兩岸關係搞得越
來越緊張。最近台當局又肆意炒作 「俄烏
軍事衝突」 ，企圖升高兩岸敵意。

張文生認為，台當局在疫情嚴峻、民
生經濟受影響的情況下，仍熱衷於發展軍
事裝備，顯然是不把台灣民眾生命健康放
在首位。這種漠視台灣民眾福祉的行徑反
映了民進黨當局是一群只顧自己私利、不
顧百姓死活的無良政客。
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近月民進黨當
局利用俄烏軍事衝
突再次炒作 「中國
大陸威脅論」 ，企
圖挑起台灣社會對

大陸的敵意。民進黨立委也配合 「演
出」 ，叫囂 「延長服兵役時間」 。此種
言論猶如給台灣社會扔下一顆震撼彈，
尤其對於台灣年輕人而言， 「延長服兵
役時間」 恐怕比 「大陸威脅論」 更具
「威脅」 。

據說，島內不少年輕人都不願意當
兵。近3年就有超過8000名台灣軍人申
請退伍，而主要原因是不適應軍隊的管

教文化。現今台灣徵兵制的服役時間只
有4個月，若要在不修法的情況下延長
時間，則可延長至一年。對於台灣的
「草莓族」 來說，4個月兵役期已是難

熬，遑論一年了。
1949年國民黨遷台後實施徵兵

制，服役時間一般為3年，1990年後改
為2年。2000年民進黨陳水扁政府上台
後，服役時間縮短至一年10個月，後又
不斷變改，在2008年1月縮短至一年。
2008年5月國民黨馬英九政府執政後，
服役時間在2013年起改為4個月。台灣
地區在縮短徵兵制服役時間的同時，大
力推動募兵制，希望建立一支 「更強、

更精簡、更整齊」 的職業化軍隊，但事
與願違，遲遲無法達到招募的人數。一
方面是因為募兵制的薪酬不高，難以吸
引年輕人從軍。台當局 「主計總處」 最
近公布，去年台灣民眾平均月薪為
43211元（新台幣，下同）。而台軍人
才招募中心相關資料顯示，士兵等級：
二兵薪水34340元（新台幣，下同）、
上兵則有37655元；士官等級：下士薪
水40235元、一等士官長58235元；軍
官等級：少尉薪水48990元、上校
78390元。由此可見，島內職業軍人的
薪酬毫無競爭力。另一方面，當下許多
年輕人已習慣了自由自在、無拘無束的

生活，難以適應紀律嚴明的軍旅生活，
加之這些年台軍不時傳出虐待士兵、性
侵等醜聞，更大大降低了台灣年輕人的
從軍意願。

台灣地區的兵役制度可謂 「兩頭不
到岸」 。原本計劃完全實施募兵制，但
因待遇不高等問題而招不到人，於是
「徵募並行」 ，但所謂 「徵兵制」 服役
時間卻只有4個月，連槍都還沒有拿熱
就結束了。有曾服役的台灣年輕人表
示，4個月期間主要是掃樹葉、移動備
用輪胎和除草，除了射擊培訓，其他課
程毫無意義。

據說，要求台灣方面加強 「自我防

衛」 的美國政府對於島內散漫的軍事訓
練頗有微詞，希望台當局增加對年輕人
的軍事訓練時間。島內有人竟因此提出
提前服役，以躲避日後更長的服役時
間。近日則傳出台當局可能在2024年
大選後才考慮把現行的4個月軍事訓練
延長至一年。

為何時間點選擇在 「2024年大選
之後」 ？這是民進黨當局的算盤打得
「精」 ：台灣年輕人大多不願意服兵
役，如果選在大選前宣布延長服役時
間，就會得罪年輕選民、流失選票，所
以必須得等到選舉結束了才研議相關政
策。

台灣兵役制度能走回頭路嗎？
隔海
觀瀾

朱
穗
怡

▲台灣方面研製的雷霆2000多管火
箭彈。 網絡圖片

【大公報訊】據聯合報報道：台
防衛部門近日向 「立法院」 證實，
2018年7月成軍的AH-64E阿帕奇攻
擊直升機 「天鷹專案」 ，至今無法結
案，仍在美方手中的相關節餘款無法
詳實計算繳回島內公庫，而高達新台
幣126億元（約34.46億港元）的
AH-64E直升機後續維持費也曝光。

國民黨立委陳以信提案指出，台
對美軍購預算紀律不佳，除常有交貨
延宕外，結案後的節餘款也未積極繳
回公庫，尤其對美採購AH-64E攻擊
直升機的 「天鷹專案」 全案節餘款是

否已繳回公庫也不得而知。
台防衛部門表示， 「天鷹專案」

於2018年7月17日辦理成軍典禮，當
年11月18日核定專案結案，而軍購案
目前美方仍在執行中。 「天鷹專案」
發價書合計406個工項，歷經台方多
次查催，現餘13個工項尚未完成，待
美方完成後，即可進行快速結案程
序。

台防衛部門同時披露，陸軍
2022年新增 「AH-64E型機續維持」
80.9953億元（新台幣，下同）、
「UH-60M 型 機 型 機 續 維 持 」

42.5307億元、 「AH-1W型機送美
回修案」 2.8430億元，3案所需經費
合計超過126億元。

▲台當局向美國購買的阿帕奇攻擊直
升機於2018年服役。 資料圖片

【大公報訊】據中通社報道：台
灣本土疫情連創今年新高，當局衞福
部門負責人陳時中日前拋出 「類普
篩」 ，基隆市長林右昌後改稱為 「全
民防疫愛心篩檢」 。

對此，民眾黨4日批評，當局
「用愛發電」 結果全台跳電成為日
常， 「用愛篩檢」 全台疫情持續擴
散，這就是 「用愛治台」 、不知反省
的民進黨當局。

民眾黨指，指揮中心為了挽救基
隆疫情，不惜犧牲 「反普篩」 這張神

主牌，由陳時中拍板實施 「類普
篩」 ，然而相隔不到5天， 「類普
篩」 又被林右昌改名為 「全民防疫愛
心篩檢」 。

民眾黨表示，台北萬華被認定是
防疫破口，當時遭疫情指揮中心強烈
反對 「普篩」 ，民進黨側翼也紛紛聲
援。在指揮中心眼中，別人 「普篩」
就是居心叵測，基隆 「普篩」 就是守
護市民。

民眾黨指，無論是 「類普篩」 或
「愛心篩檢」 說法，都突顯民進黨雙

重標準。 「普篩」 就是 「普篩」 ，縱
使加了 「愛」 還是 「普篩」 ，請民進
黨當局好好防疫，不要浪費時間搞認
知作戰，也別發明新名詞混淆視聽、
自圓其說，猶如 「微解封」 、 「校正
回歸」 一般，否則只會讓民眾產生誤
解和恐慌。

民眾黨呼籲，當局明確說明台灣
最新防疫策略為何，到底要 「和病毒
共存」 還是 「清零」 ，民眾迫切需要
清楚的指引，才能一致跟上防疫的腳
步。
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太魯閣號慘劇周年 台鐵事故不減反增
【大公報訊】據中通社報道：台鐵

「太魯閣號」 事故2日滿一周年。為悼念
事故罹難者，台鐵全線各級列車當天鳴笛
30秒追思，並將舉行兩場追思會。據台媒
披露數據，去年台鐵共發生大小事故702
起，較前年不減反增。

去年4月2日，台鐵 「太魯閣號」 408
次列車在花蓮清水隧道北口撞上從邊坡滑
落的工程車，列車8節車廂全部脫軌，釀
下49人罹難、數百人受傷的慘劇。

台媒2日披露台鐵近兩年行車事故統
計表，2021年總事故件數共702件，較
2020年的632件增加70件，重大事故增加
3件，在扣除天然災變件數後，事故發生

比率仍增加3%。
在2018年10月的台鐵 「普悠瑪號」

事故後，當局行政機構曾對台鐵進行 「總
體檢」 ，羅列144項改善事件，但在 「太
魯閣號」 事故發生後，台鐵卻遭曝光所謂
「144項改善事件」 多半並未進行改善，
大小事故仍不斷發生。

回顧 「太魯閣號」 事故，當初台鐵工
務處早就發現施工現場安全存在隱患，卻
無追蹤機制，任由承包商在未適當防護的
便道進出，最終工程車入侵軌道釀成悲
劇。儘管曾發現問題，但台鐵常常沒有追
蹤考核，顯示其內部組織文化存在嚴重問
題。


